

## QUE FAIRE AVEC... une citation ?

LUNDI 2 MAI 2016

Camille Gerzagnet, chercheur, pensionnaire de la Fondation Thiers -  
HiSoMA

Inscrite dans le champ de l'intertextualité, la citation établit une relation de coprésence entre deux textes. Cette relation pose des problèmes de formes et de modalités - qu'est-ce qu'une citation ? Comment distinguer la citation de l'allusion ? - et implique de s'interroger plus largement sur le rapport entretenu par les deux textes, le texte cité et le texte citant, sur la réflexion poétique qu'elle traduit par définition, et sur les positionnements rhétoriques qu'elle suppose : vaut-elle, par exemple, comme argument d'autorité ?

Cette relation de coprésence invite alors à analyser les modifications apportées au texte cité, de la formulation mineure à la resémantisation totale, à la lumière du nouveau contexte. Inversement et enfin, quelle est la pertinence, pour les textes anciens, du constat que Roland Barthes dressait : « Tout texte est un tissu de citations révolues » ?

